
我校“新型节肢机器人”
精彩亮相“科学发展 成就辉煌”大型图片展
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11 月 19 日上午，校党委理论学习中心组
在 2 号楼 211 会议室举行“十八大”专题（扩
大）学习。校党委理论中心组成员、基层党委、
党总支、直属党支部书记等近 40 人参加了学
习。学习由党委书记郭大成主持。

郭大成指出，11 月 8 日到 14 日召开了中
国共产党第十八次全国代表大会。胡锦涛同志
代表十七届中央委员会向大会作报告，大会对
党章进行了修正，审议了中纪委工作报告，选
举出了以习近平同志为总书记的新一届中央
领导集体，这是我们党和国家政治生活中的一
件大事，是一次承前启后、继往开来的大会，我
们一定要抓好大会精神的学习贯彻工作。

郭大成通 过 数字 解读了十八大报告的核
心内容和主要观点，即“一个主题”，“两个目
标、两 个 翻番、两 个加快”，“三 型组织、三个 注
重、三个层次”，“四化同步、四 权保障、四个 监
督、四个意识”，“五位一体”，“六项部署”，“七
项任务”，“八个必须坚持”，帮助大家深刻理解
和把握报告内容和精神。

就如何将十八大精神与学校实际结合，指
导学校教育事业改革发展，郭大成从三个方面
提出具体要求：

第一，要切实增强危机意识。十八大报告
在多处都强调了增强危机意识，全校党员领导
干部要深刻领会报告有关内容的精神，尤其要
深 刻 领会报告指出的“四 个 考 验”和“四 个 危
险”，增强危机感和紧迫感，切实按照党中央的
要 求和部署，扎扎实 实 做好 教育 事 业改 革发
展，为顺利解决这些问题和困难作出贡献。近
几年，学校发展很快，各项指标都有显著增长，
校内外都给予了肯定，让我们感到很受鼓舞，
也感到自信、自豪。但是，正像习近平同志在与
记者见面会上所说的，“我 们自豪而不自满，决
不会躺在过去的功劳簿上”。我们还要找差距、
找不足。

第二，要抢抓机遇。十八大报告指出，“综 观
国际国内大势，我国发展仍处于可以大有作为
的重要战略机遇期。我们要准确判断重要战略
机遇期内涵和条件的变化，全面把握机遇，沉着
应对挑战，赢得主动，赢得优势，赢得未来，确 保
到二〇 〇二 年实 现全面 建成小 康社会宏 伟 目
标。”结合学校实际，我们要贯彻十八大报告提
出的“要坚持教育优先发展，全面贯彻党的教育
方针，坚持教育为社会主义现代化服务的根本
任务，培养德智体美全面发展的社会主义建设
者和接班人。全面实施素质教育，深化教育领域
综合改革，着力提高教育质量，培养学生创新精
神。”要推动高等教育内涵式发展。报告指出，
“高度关注海洋、太空、网络空间安全，积极运筹

和平时期军事力量运用，不断拓展和深化军事
斗争准备，提高以打赢信息化条件下局部战争
能力为核心的完成多样化军事任务能力。”“坚
定不 移 把信 息化作为军 队现代化建 设 发 展 方
向，推动信息化建设加速发展。加强高新技术武
器装备建设”等等，为我们今后 抢抓机遇，更 好
地服务国防现代化建设指明了方向。当前国家
正在努 力推进实 施的“2011 计 划”和“高 教 30
条”，都是非常好的机遇，我校一定要紧紧抓住，
扎实做好。

第三，要科学发展。十八大报告里有 27 处
提到“科学发展”，把科学发展观纳入党的指导
思想，学校今后的发展一定要以科学发展观为
指导。近一个时期以来，学校党委带领全校上下
明确了校训、校风、学风，提出了具体育人目标，
提出了“两个始终瞄准”、“三服务”理念、“四个
跳出”、“五句话”服务准则、“六加一”战略，等
等。在新的形势下，结合贯彻十八大精神，要把
这些思想的内涵创造性地推进，推动学校教育
事业科学发展。

郭大成强调，党的十八大报告内涵丰富、思
想深刻，需要全校师生员工进一步深入地研读、

深刻地领会，学校党委将 于近期专
门发布文件，就学习贯彻 好党的十
八大精神作出部署。各单位要结合
本 职工作，学习十八大精 神，抓 好
贯彻落实。希望全校党员领导干部
带 头，与广大师 生一道，主动开展
学习研讨，把思想统一到十八大报
告精神上来，把 力量凝聚到实现十
八大所确立的各项任务上来。全校
师 生员工都 要以党的十八大精 神
指导自 身学习、工作实践，全心全
意为人才培养，一心一意 谋科学发
展，为早日建成小康社会和社会主
义现代化国家做出不懈努力。

校长胡海 岩 结 合 个人学习报
告的心得与参加工业 和信息化部、
北 京 市传 达十八大精 神 有 关会议
的情况，谈了三点体会：不
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十一月十七日下午 15 点，北京 理工大学

国 际教育 交流 大厦 三 楼学 术报 告 中心 高 朋满

座，主席台上花团锦簇。由北京 理工大学机电

学院举办的“徐更光院士学术研究座谈会暨八

十华诞庆典”在这里隆 重举行。北京理工大学

机电学院力学工程系教授、中国 工程院院士徐

更光先生及其夫人沈秀芳女士容光焕发，在大

家的祝福声中步入会场。

在欢庆党的“十八大”胜利闭幕的时刻，恰

逢徐更光先生 80 岁生日在即，来自我国爆炸

力学、兵器科学与技术、化工界的同仁，徐更光

先 生 的 朋友、同事、学 生 ，以及来自中 国 工 程

院、国 家国防科工局、中国 人民解放军总装备

部、海军装备研究院、第二炮兵装备研究院、总

装备部炮兵防空兵装备技术研究所、中国工程

物理研究 院、中 国兵器工业集团公司、中国兵

器装备集团公司、中国船舶重工集团公司等单

位以及兄弟院校的领导和嘉宾等欢聚一堂，共

同庆贺我国爆炸理论和炸药应用技术 的著名

专家徐更 光院 士学 术 研究 座谈 会 暨八 十 华诞

庆典。

会议由北京理工大学副

校长赵长禄教授主持，北京

理工大学校长、中国科学院

胡海岩院士等出席大会。胡

海岩校长发表了热情洋溢的

贺辞。他说， 徐 更 光 院 士

1956 年从北 京 工业学 院毕

业后留校任教，在长达近六

十年的学术生涯中，一直致

力于爆炸理论和炸药应用技

术的教学与科研，为北京理

工 大学 机电 学院的 发展 、为

爆炸理论和炸药应用技术领

域 的学科建设和人 才培 养、

为促进我国炸药科技发展及

装备建 设 作出了突出的 贡

献。胡校长对徐先生多年来的学术成就做出了

高度评价，盛赞徐 先生“德高为 师，身正为范”，

在学术生涯中大力倡导严谨的学术作风，坚守

高尚的学术道德，弘扬勇于创新的科学精神，用

自己的崇高品格、博大胸 怀、卓越贡献，以君子

雅行、提携后生的大家风范诠释和丰富了北京

理 工 大 学“ 德以明 理、学以

精工”的大学精神。

会上，机电学 院院长焦

清 介 教 授 系 统 回 顾了徐 更

光先生的学习和工作经 历，

介 绍了徐 更 光院 士从教 56
年来的 学 术 成 就与科研 贡

献。中国工程院一局谢冰玉

局长宣 读了中 国 工 程 院 周

济院长贺信，中国工程院汪

旭光院士、王泽山院士 、谭

天伟院士、国防科工局科技

委张维民副主任、总装陆军

科订部军械科研 订 购局刘

飘楚副局长、中国兵器工业

集团公司温刚副总经理、中

国兵器装备集团公司龚 艳

德副总经理、中国工程物理研究院龙新平副院

长、中国人民解放军海军装备研究院汪玉少将、

第二炮兵装备研究院二所所长冯 煜芳少将、总

装备部炮兵防空兵装备技术研究所沈晓军副总

工程师、广州军区工程科研设计所所长高建华

少将、中国人民解放军理工大学王耀华少将、徐

院士家乡 代表等分 别发表了热情洋溢的 讲话，

共祝徐更光先生生命之水长流、学术之树常青。

在同学代表献花之后，徐更 光院士致答谢

辞，他深情的回忆了自己的导师，原北京理工大

学副校长丁儆先生在爆炸学主干学科上对自己

的教导，他强调“工作给每人以机会，然而，成果

只属于那些勤奋、诚实、为工作做出创造性劳动

的人”。徐院士还谦虚的说自己是“大器晚成”，

鼓励大家 乘党的“十八 大”春风，为 加 强国防建

设而努力工作。徐更光院士的讲话赢得了全场

热烈的掌声。

会议结束时，会议主办方北京理工大学机

电学院向每一位与会嘉宾赠送了《爆炸理论与

炸药应用技术论文集》一书。

（文／机电学院 皮爱国

图／新闻中心 段炼）

徐更光院士学术研究座谈会暨八十华诞庆典在京举行“人类对于爆炸的研究与应用 ， 渊 源于 中 国 黑 火药 的 发明 与 发 展 。 爆 炸科 学 在 军事 科 学技 术 的 发 展 、武 器弹 药 的 研制 及 防 护 、 军 事 爆 破工 程 等 方 面起 着 重要 的 作用。爆炸 科 学技 术也 在 煤炭、石油及 矿山开发 ， 机场 、 港口、 水坝与 隧 道 建设， 各种 爆 炸 加 工与 地 质 勘 探 等国 民 经 济 建设 的 许多 重 要 领域 里得 到 广 泛 应用 ， 在建 设 我 们 现 代 文 明 世 界 过 程 中 发 挥 了 巨大作 用。”— —
—这是 徐 更光院士为 《 中 国 军 事 百 科 全 书 》撰写的 “ 爆炸学”条 目 中的一段话。中 国 发明了黑 火 药 ， 徐 更 光 说 中国有 义务 去 努 力 发 展炸 药 科 学 。 正 是 因为 有 许 多

像 徐更 光 一 样 的科 研 工作者高 瞻 远 瞩 的 追 求 ， 他们 为 民 族 的 强 盛 、国家的发达，为人 类 现 代 文 明的发展建设奉献出自己的力量！大器 晚成责 任感 成就 和 平梦浙江东阳，有“歌山画水” 之 美 称 ， 是 我 国 著 名 的 教育 之 乡 、建筑 之 乡 和 工 艺 美 术 之乡，地灵人杰，孕育出 了邵飘萍、蔡希陶、严济慈等 许多杰出人物。19 32年11月18日，徐更 光 出 生 在 浙 江东 阳 市 吴 宁 镇 一 户 普 通 的 职 员 家 庭 。 虽 然 在 战 火 中 长 大 ， 但 钟 灵 毓 秀 的 山 水 使 徐 更 光 成 长 为 一 个 多 才 多 艺 的 少年，尤 其 是 对 画 画有着特 殊 的 天 赋。 或 许 是 因 为 耳 闻 目 睹 了 战 争太多 的 惨 痛 ， 他 心 底 有 着 强 烈 的 从 军 报 国 愿 望 。 19 51年，放 弃 画 家 梦的 徐 更光参加高考，被著 名 的 南 京 大 学 工学 院 和我国解放 后 第 一 所兵工 学 校 沈 阳 东 北 兵 工 专 门 学 校 同时 录 取 。 当 时 抗 美 援朝 战 争 爆 发 ， 没 能参军 的徐 更光毫 不犹 豫选 择 了 军 工。1 953年学校并 入 北京工业学 院（现北京 理 工 大 学 ），1 956年 毕业 后 徐更 光 留 校 任 教 ， 当 时 ， 没 有 人 会料到 这 位 活跃的大学生在以 后 的 日 子 里 对 我 国 爆炸 学 的 发 展 有 何 等影 响 。 徐 更 光自 己 则完全没有想这些，一心只 想 好好工作 、 做 好 每 一 件 事 的 徐 更 光 ， 从 此 开 始 了 他 的国 防 教 学 与科 研 生 涯 。 国 家 科技进步一等奖、国家科 技 进 步 二 等 奖 、 三 等 奖 、国家发明三等奖、国 防 科 学技术奖、兵器部科技进 步二等奖、 国 务 院 国防 工 业 重 大 科 技 进 步 奖……不管是在实 验 室还是在 学 校 兵 工 厂 ， 徐 更 光 都 在 不懈 地 努 力， 不断 地 进 步， 不 断地 取 得 成 就 。“工 作 给 每 人 以 机 会 ， 然 而 ，成 果 只属于那些 勤 奋 、 诚 实 ， 为 工 作 做 出 创 造 性劳 动 的 人 。 ”徐 更 光 说 。 此 后，徐 更 光 的 生 活 可以 用 一 个 字 来 形 容, 那 就 是 ：忙。北 理 工 力 学工 程 系副教授、教授、中国 工 程 院院士、校首 席 教 授 、 兵 器 工业 科 学 技 术 专 家 委 员 会 副 主 任、 弹药装药 技 术 研究 应 用 工 程中 心 专 家 委 员 会 主 任 … … 在 这 些 职 务 和 奖 项 的 背 后 ， 是 奔 波 ， 是 辛 勤 的 付 出 ，也是担当，是 义 不 容辞的责任。“我大器晚成，时间当然宝 贵 了 。”徐更 光 诙 谐 地 说 。 1 978年春天，首 届全 国 科学大会在京召开 。 科 学的春天来 临 了 ，已 经 46岁的徐 更 光 也 迎 来 了 事 业 的 春 天， 他 研 究 的8701高能炸 药 获 全 国 科 学 大 会 奖 。这种 炸药1 980年开始 批 量 生 产， 是 我 国 生 产 和 装 备量 最 大 的品 种 之 一， 堪 称 国 防建 设 的 柱 石。同 时他 也 是我国大 量 出口 的 海 萨 尔 高 威 力炸 药 的设计者，这项发 明，为 他 赢 得了行业里当时唯一的一项国家科 技进步一等奖，也让他 更 有信心 在 这 个 特殊领域里加快步伐追赶国际水平。徐更 光1 989年担任系主任，十 分重视二级学科 在 学科 建设 中 的 重 要作 用 。 他认 为二 级 学 科是 学 科 建设 中 教 学 、 科 研 、学 术 梯队建设，研 究 生 培 养 ， 实 验室建 设，课程 建设 的 结合 点 。 当时“ 爆 炸 理论与 应 用”，弹 药工 程被评为 全国 重点学 科，后来学 校 兵 器 科学 与 技 术 这个 一 级 学 科 又 被 评 为国家重 点 学科 。 徐 更 光 继 他的 老 师 丁 教 授 后 成 为国务院 学位委员会学 科评 议组成 员和兵器 科 学 与 技术学 科 召 集 人。此后国家计 委 又 批 准 在 系 里 建 立 爆炸 灾 害预防控制 国 家 重点 实 验 室。 作 为 系 主任他一 直 等 待他 老 师 丁 儆 从国 外 讲 学 过 来 担 任 国家重点 实 验室 主 任， 当 时 力学工程系在 各 教 研 室， 特别是 许 多 骨 干老 师 的 共 同努 力 下 ，加强 了 基 础研究和研 究 生培养，促进了学 科发 展 和水 平 提 高， 培 养的 研 究生受到各 科 研 院所的 重视和欢迎， 许多当年的 学生已成为所在 领域的佼 佼者。徐 更 光读大学 是 在 化学工 程 系 ， 留 校 任 教 后 ，没 有 离 开 爆 炸和炸 药 应用 研究 方向，后来却 继他的老 师成为 力学工 程 系 的主 任 。 丁儆50年代在北工组建了我国第一个弹 药 装 药 加 工专 业 。 60年代初，他负责组建了 力 学工 程 系并 任 系 主任 ； 领 导了 对 三 种 导弹战斗部的反设计研 究 ，促进了 我国导弹战斗部技术的进展。丁 儆后 任 北 京理工大学副校 长，先是徐 更光 的 老师，后来成为他的 领导。 徐更 光 翻出 早年自己 写给丁 老师的信，字里行 间记 载着他 们学 术的讨 论 、工作上的探讨及结 下 的 深 厚 情 谊 。 实际 上 ，丁 儆 对 徐 更 光 来 讲 ， 亦师 亦 友 ，是 一辈 子的交情。据徐 更光回忆：“丁老师为人正直，治学严谨，对专业的改革 富 有创 新 精 神 。学生 时 代我 是 班 长 ，也是实习 队 长 ， 他亲 自 督 导，我 毕 业留 校 ， 他 找 我谈 话 ，我 校 承担“ 142任务”，他 更 是亲 自 督 导 ， 让我 负责配方 设计和编写研 究总结，耳濡目染 ，对我的影响至深、难忘！对我 之 后 的 成长都有重大的影 响 。 ”然 而 ， 让 徐更 光 感 伤 的 是 ， 八 十 多 岁 的 丁 老 先 生 现 在老 年 痴呆，不认识人了。丁儆喜欢吃 无锡 排骨 ， ”义过挥—域这”光了这这域这是是是大士了是是”更是是族族域瞩著域瞩之
—了域！光瞩！域现”代域瞩之
”更域这”光了这这域这是是是大士了是到”更这为—了”了徐是大士了是—域瞩著域”了大是域这这这域瞩！—域这”光了这这域这是是是大士了是”域”更这更大了是—域是是—了徐了徐瞩著域现撰代域瞩之
巨有更界界更域这”光这这域这是是是大士了是域”更这大”了为—域是大士了为了徐瞩著域现称代域瞩之
巨有更界域这”光了这这域这是是是大士了是》”更这更大了是—域是是—了徐了徐瞩著域现撰代域瞩之
巨有更界”域这”光了这这域这是是是大士了是杰”更这是—了—是域是是—了徐了徐瞩著域现到代域瞩之
巨有更界徐域这”光了这这域这是是是大士了是域”更这”徐了士是域是这”了徐—域瞩著域”了大是域这这这域瞩！徐更这”光了这这域这是是是大士了是了”更这是—了—是域是是—了徐了徐瞩著域现到代域瞩之
巨有更界域这”光了这这域这是是是大士了是更”更这士这了大是域是大士了是—域瞩著域现瞩代域瞩之
巨有更界徐域这”光了这这域这是是是大士了是乡”更这光士了光—域是—大徐瞩著域现教代域瞩之
巨有更界”域这更域这”光了这这域这是是是大士了是像”更这为—了”了徐是大士了是—域瞩著域”了大是域这这这域瞩！域现大代域瞩这这域这是是是大士了是光”更是是族族域瞩著域瞩之
—了域！光瞩！域现”代域瞩之
”了徐撰称了力义里过了”?K+lF?? 8223l.
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当我 踏入“ 科学 发展 成 就辉 煌”大 型
图片展的展厅时，思绪顿 时把我拉回了十
年前。

十年前，党的十六大胜利召开了，当
时还在上小学的我还不甚清楚“党 代会”
的概念，但是却在老师的引导下默默地识
记下了“三 个代表”的重要内涵；那个时候
的我也不知道什么是国民经济，不 知道国
家的高速发展意味着什么，但是 我却深深
地明 白了国 家的 发展程 度关 系 到每 个 人
的切身利益。

十年间，中国的发展令世界瞩目，而
我，也在这十年间慢慢成长，慢慢领悟，渐

渐地明白了以前不明白的东西，渐渐地懂
得“国家”背后的深层含义。

十年间，“科学发展观”这个词语 从无
到有 ，逐渐 为人熟 知，进 而成 为国家 发 展
的重要指导方针。科学发展观前提就是要

“以人为本”，这一点，在十 年的生活中，在
这次图片展的参观中，我深有体会。

令我印象深刻的是，图片展区有 这样
一张 图片：一 个老 奶奶露 出了 灿烂 的 笑

容，她的身后，是刚刚通车的青藏铁路。当
我看到这张照片时，内心柔 软的一角被触
动了。我深深地明白了，国家的发展究竟
为了谁。在我看来，在不以 GDP 为纲的时
代，这样 一 个笑容，胜 过 千 万个 冰冷 的 数
字。在我看来，国 家只有把所有的优惠政
策真正落到实处，民众才会感受到切实的
温暖和关怀。

十 年间 ，我 国坚持以经 济建设为 中
心，坚持把老百姓的切身利益放在首位，
取消了农业税、免收了义务教育阶段的学
杂费、不断建立健全医疗保障制度 ，这 一
切的 背后，都是科 学发 展观 的 引领，都是

“以人为本”方针的正确指引。

辉煌成就取得的背后，是无数人辛劳
的工作，当我看到天宫一号与神州八号对
接模型时，我无法想象什么 样的细致程度
和什 么样 的坚持工作会让一个普通 人 不
可能想到的东西摆在世人面前，这就是科
学的力量，而我们这一 代，总是缺乏这种
坚忍不拔、认真负责的学习和工作态度。

当然，任何一条道路都不是一帆风顺

的，前行的 道路 充满荆 棘，面对日 益严 峻
的国际经济、政治、军事压力，我们要走的
路还很长。而这条路，需要作为新一代大
学生的我们好好去探究、好好去思考、好
好去行动。

作为经济学专业学生的我，在这 十年
间，搞清楚 了很 多名词 ，看 懂 了好 多数 字
背后的含义，但是面对一个个切实的经济
问题 ，在很 短的 时间内 我 无法解释 ，或 许
这些 盲点都是 我今天需要 加 强学习的 内
容。

一个人的学习，只有与实践相结合，
学习的内容只有能解决现实问题，才能真

正显示出知识的力量。我们这 一代只有时
刻保有这种对知识的渴望、对民生疾苦的
关怀，我们才是敢于担当的一代。

参 观完“科 学 发展 成就 辉 煌”图片 展
后，我对祖 国的 发展充 满 希望 ，对未 来 的
生活充满信心。

祖国啊祖国，我期盼着下一个更加美
好的十年，也希望能够为您的繁荣昌盛做
出自己应有的一份贡献。
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伴着淅淅沥沥的雨声，我和大学生记者
团的同学们一起走进了北京展览馆。

为了迎接党的十八大的顺利召开，北京
展览馆举办了以“科学发展，成就辉煌”为主
题的大型图片展，很荣幸能够作为大学生记
者团的一员前去参观这次图片展，近距离地
站在那一张张生动的“史记”面前，来感受祖
国那动人心魄的十年。

走进北京展览馆的大广场，展览馆的主
体建筑就呈现在眼前。土黄色建筑，搭配点
点红色的配饰，一扇朱红色的 4 米高大门微
开，在高大建筑的衬 托下，参观人员 显得格
外渺小。远远望去，展览馆那扑面而来的朴
实与厚重，给人一种熟悉的亲切感。我一点
也不奇怪，中国共产党一路走来都紧紧依靠
群众，从不搞特权化和特殊化，鱼水 之情总
是融在社会建设的方方面面。

整个展馆分为 10 个部分，集中地展现
了“促进国民经济又好又快发展”、“发展社
会主义民主政治”、“推动社会主义文化大发
展大繁荣”、“推进以改善民生为重点的社会

建设”等各大主题，通过 2110 张图片、204 幅
图表、765 件实物以及视频、电子相册等多种
形式，向参观者们呈现了这 10 年来中国崛
起的景象，无一不闪耀着中国骄傲的荣光。

作为交通运输类专业的大学生，我在交
通运输的展区、科 技创新成果 展区、军工展
馆多停留了一会。交通展区的正中挂着一幅
全国交通发展的情况图，分别从公路、铁路、
航空等方面细细地讲 述着这十年 来的国家
交通领域取得的丰硕成果。

“那是一条神奇的天路，把人间的温暖
送到边疆”，在青藏铁路的图片前我久久驻
足，不仅是世界海拔最高、线路 最长的铁路
线，动工过程中还要一再考虑要将生态破坏
降到最小，甚至为野生动物建立铁路桥。这
一工程的竣工通车，是所有交通人的骄傲，
但这骄傲背后也蕴含着多少交通人的辛酸：
一个个难关的攻克，一个个站点的建设，交
通人用心血丈量着每一寸土地，思忖着 每一
个开创性的解决方案。想到 这里，我不禁对
自己的专业，对那些游走在交通第一线的工

作人员心生敬畏。
魏巍写“谁是 最可爱的人”来歌颂 我们

伟大的援朝志愿军，我更愿意用它来赞赏那
些默默工作在第一线的劳动工人，因为他们
就像雷锋日记中的那一颗颗无名的螺丝钉，
用双手的劳动一 点点堆砌 起了中国的 崛起
和民族的骄傲。而他们也是我们身边最平凡
的一群人，过去是 我们的 父辈，现在就 是我
们这一代，未来就将是我们的儿女。

交通的发 展所折射 出的仅仅 是中国 特
色社会主义现代化建设的冰山一角。90 年
来，中国共产党用最实在的执政成果来回应
西方的质疑，用最惠民的政策来获取广大劳
动人民的支持。面对像汶川地震、南方雪灾
等大事件上，党中央的一系 支援政策，都
得到了全世界的广!赞"。#格$%过，“每
一次的大灾&都将以人类 社会的'大 进(
为)*”，我们相信多难+,的中-民族会
.来.好。

/细0，雨声 小了，明天一1会 是一个
现代化建设的23天。

（续接上期）
时间到了 8 4中5，我又接到 了中

央6案馆7同志的电8，%是又有新 发
现，我9上来到中央6案馆，看看这次又
给我:来什么样的;<。这一次7同志
给我=到了更多的史>，?中有@A大
学给西北BCD部的通EF1943 年G；有
HIJ中央B致中央关于自然科 学K和
L耀,同志留M的电文。F1945 年G；有N
有HIJ行政O员会公P的合Q、任R
通知。F1946 年G。这 3 样S>TUVWX
了。第一件S>Y实地记Z了自然科学
K[\中共中央西北B的指示，在 1943
年 4 4与@大、]^、民 族学K、新文 字
_部学K合Q成新的@A大学，上面有
`长abP和c`长de的 亲fg名；
第h件S>是一iHIJ中央B给党中
央的电E，上面真实地记Z了自然科学
Kjk到张家l后无法到东北去，m示
中 央留 在 张家lno办学 的p体 经 过；
第三件S>更为WX，是一份任R文件，
主要qr了学`在张家l与工科 专门学
`合Q，成立新的HIJ边区工业专门
学`，Q任Rs自然科学KcK长t子
强为学``长，上面N有“HIJ边区行
政O员会”的大红印P。这是目前发现的
u一一份解放前:红P的学`领 导任R
文件，显得v足WX。

看完这些S>后 我w制不x心中的
y动，对7同志%：“TUV感z了，真{
想到有这么多收获。不%别的，|}~处
长，我m大家�饭。”7同志也非 常高+，
对我%：“看起来我们{白忙活，只要您
满意就行。�饭我们可不敢去，我们这儿
要求可严了，您的心意我领了。”我看 她
这样%，明白这是他们的纪律，也不 好勉
强，只好将来再=机会表达z意了。我看
着这些宝贝问道：“还会有?他发现吗？”
7同志摇 了 摇头%：“应 该 不会 有 了，我
把能查的都查了，有的东西我无权看，也
{辙。您回去后再想想，如果有更清晰的
查=线索再来=我们，好在您也 知道查
询办法了。我先把这些S>和上 次的一
起 做gE， 等 批 了 以 后 您 就可以 复制
了。”我一边道z一边离开了中央6案馆
接待处。至M，我一U悬着的心终于落地
了，两个多4来的辛苦{白忙活，长 年来
的疑惑终于有了可<的结果。我 终于可
以向领导E<，向老一辈`史专 家汇E
收获了。我回到学`，开始了踏实而又幸
福的等待。

时间又过了一个4，期间我经 常盼
着早点儿接到中央6案馆的消息， 但人
家不来电8我也不好意思催，因为我 知
道这要经过严格的审批，q正心里 有数
了，倒 也不是很急。一天下午，我终于接
到了7同志的电8，我问她何时能去拿，
她在电8里%：“那一批文件已经批下来
了，随 时可以来办手o。但是最近我们又
发 现了 一 件与自然科 学K相 关的 文 件，
不过比较麻烦，有领导人g字，需要等 很
长时间才能看。”我一0又有新发现，不
禁来了精神，赶快问：“什么内容？”7同

志回答：“不能%。”我又问：“能|}我是
谁的g字吗？我看是否有必要 等那么长
时间，因为我这里挺急的。”7同 志那边
无奈地一笑：“也不能%。这种文件 有点
麻烦，需要我们利用部上E给 馆领导批
准，馆领导批准后还要上E中办，中办再
让中央文献研究室审批，等各部 门批了
以后才能给您看。转一圈下来 几个4或
半 年都{准 儿，如果 不 批，您 就白 等 了，
您看还等不等？”我一下子有点儿惶恐 ，
什么东西这样神秘？什么都不能%，还要
中办批准，还要经过中央文献 研究室审
批，还要等这么长时间，还可能什么都看
不到。我心里嘀咕着，但嘴里赶快回答：

“我 等，我 等，只 要有 用，等 多久都{事，
您多费心了。”对方回答：“好 吧，那我们
抓紧时间去办手o，您等着吧，有消息通
知您。”就这样，我 又开始了漫长的等待
……

这次等待和以往不同，让我百爪挠
心。因为这次等待V神秘、V{谱、V有
可能失望，我又无从选择，不过我心中有
种预感，可能有一种神奇在慢 慢向我靠
近。一转眼我等了三个多4，寒假里的一
天下午，我正在陪孩子练钢琴，突然接到
了7同志的电8，%文件批下来了，可以
去看。第h天一大早我又来到 了中央6
案馆接待处，这一回是~处长 亲自接待
的我，~处长见到我笑了笑%：“真早呀，
这么急？小7今天有事，|}我您上午
来。这个文件批的还挺快的。”然后递给
我两张纸%：“我看了半天，字认不全，肯
1跟你们有关系，您先看看吧。”我一边
道z一边接过了文件，心想：这到底是什
么宝贝？让我等待这么久，然后/细看了
起来……

这是两张毛f写的E|，纸上 的字
大部分还算清晰，但因为是手写繁体字，
很多字认不清楚。我看了一会 儿突然眼
前一亮，上边写着：“自然科学研 究K改
为自然科学K，Q以a老为K长，陈 康白
为cK长……”E|的台头是：“书 记处
诸 同志”落款 是：“富 春，三4十五 日”我
一下子;呆了，这不是当时的 李富春K
长给中共中央书记处的E|吗？ 这上面
%的是自然科学K成立时的事， 这V不
可思议了，难道我能见到自然科学K的
诞生历史吗？我的心开始砰砰U跳，感觉
脸都热了起来，连忙问~处长：“这是哪
一年的文件？有哪一位领导人的g名？”
~处长%：“这是 1940 年的文件，上面应
该是毛主席的g名。”然后在第一页纸的
右下方指给我看，%：“这就是毛主席的
g名，Q写：同意。这个g名一般人认不
出 ，像当 年 毛主 席在《论持久 战》著作上
的g名都是这样的。”我一0TU高+坏
了，这是一个奇迹的出现，这是一个 历史
的诞生！{想到在这里=到了 毛主席与
学`U接相关的g名。[\我对北京理
工大学历史的了解，在学` 70 年办学过
程中，现在能见到的毛主席与学`建设
U接相关的g字、照片、证物一个都{
有，这是学`作为是中国共产 党亲手创

建的 第 一 所 理工大 学 的 一 个'大 的 遗
憾。今天这个遗憾终于被我打破了 ! 我V
y动了， 我知道M时M刻我创造了北 京
理工大学`史研究上的一个奇迹，我为
自己感到自豪！我顾不得再/细看文 件
的内容，赶快|}~处长这是一个异 常
WX的发现，什么都不%了，赶 快办 手
o，我要拿回去/细研究。~处长看我y
动的样子也高+地对我%：“看来真是功
夫不负有心人，这么重要的文件真让您
=到了，行啦，9上办手o吧。”我%：“这
都是你们的功劳，{有你们的辛苦和热
情，我怎么能看到这些宝贝呢？”~处长
%：“您V客气了。”我按着~处长的指
点，连同 以 前的 文 件，填 了 很多 表格 ，g
了很多字，到底是什么都记不清了。心中
只想着：赶快拿走，快点儿回去研究。好
像怕到手的东西飞了似的。临走时，我把
:来的几套理工大学纪念品送给了~处
长，%m你们�饭你们也不去，这就算表
达一份z意吧。~处长推辞了半天终 于
收下了，还%以后有什么需要再联系。

我如释重负地走出了 利用部办公 大
楼，一 身轻 松，一身 欢<，这 次 终于 踏实
了。 我坐进了自己的汽车，打着了火儿，
车还{启动，我又忍不x拿起那两张 最
WX的宝贝再看看，生怕有什么闪失。我
看着看着，突然皱起了眉头。M时我才意
识到这两张纸我[本读不下来，有些地
方[本不知道什么意思，字能认识三分
之h就不 错 了。 我一 下 子紧 张起 来 ，天
呀，这么重要文件如果读错了怎么办？有
些字这么模糊谁能认得清？我要 是出了
这个门，可就谁都帮不了我呀。我想到这
儿，9上熄了火，拿着文件又走回了利 用
部接待处。~处长看见我又回来了很 是
诧异，问：“怎么又回来了？忘什么东西了

吗？”我%：“不是。出了门我/细看了看
全文，才知道我[本读不下来，回去也{
戏，您能帮我看看吗？离开您这儿我可{
辙了。”~处长一0这8赶紧摇了 摇头
%：“不行，我刚才也看了半天，也认不
全。这都是手写的，每个人的写字习惯都
不同，除非 家 里人、熟 人，别人 还真不 好
认。”我一下愣x了，~处长%的对呀，除
非和李富春K长熟悉的人，?他人谁能
保证都认全啊。但是富春K长已逝世 30
多年 了 ，这 份 文件 已 经有 70搞需军好顺名走新好顺担自走考专顺名搞顺名走新好顺担自
需走走专顺新需需名走探探顺担淅顺峻馆际顺好搞需军好顺名走新好顺担自走需自
需走名顺需顺需顺新顺专新好走探多顺名考新走去专顺担淅顺峻峻际顺担贡
好顺名走新好顺担自走满
需走名顺需顺需顺新顺搞新新走多探顺新需需名走探探顺担淅顺峻敢际顺担贡
很去名�担昌顺多
很去名

需新顺担贡
很去名啊搞现 好盼强际许

员峻多贡
很去名许峻美际顺担贡
很去名

敢


